

GUJAN-MESTRAS

Raconte-moi un blockhaus



Marc Mentel présente aux élus le dernier équipement du blockhaus. PHOTO: B.

Le Groupe de recherches archéologiques sur le site de l'édifice à secourir Arcachon (Gransas) présenterait samedi matin l'installation finale du blockhaus du parc de la Chêneraie. Une manière de coller exactement au thème des Journées du patrimoine placées sous le thème "Patrimoine éducatif". Lors de cette inauguration menée par Fabrice Hous, premier adjoint du maire Marie-Hélène des Esquahs, Marc Mentel, président de Gransas, a présenté le point d'appui ALBA et plus particulièrement la position anti-char 504.

Un canon unique
« C'est le seul bunker en France où l'on peut voir ce type de canon. Si ce n'est pas dans un ouvrage spécialement conçu pour recevoir ce type d'arme anti-char et son canon de remplissage », explique Marc Mentel. Il a expliqué qu'il fallait changer d'arme après un certain nombre de tirs. « Ceci justifie l'importance de cette position pour défendre la zone face à Bordeaux avec son port et sa base sous-marine. C'est la plus importante de la seconde ligne de défense ». Le blockhaus est aujourd'hui équipé d'un canon de

42 cm et de son arme de remplissage. C'est le point final de la restauration intérieure de cet ouvrage destiné à l'accueil du public. Cette restauration est le fruit d'un étroite partenariat entre l'association, la Ville et plus particulièrement les services techniques mobilisés dans ce chantier de plusieurs années.

Le but initial qui visait final Gransas est atteint : pouvoir visiter l'ouvrage sans guide grâce à des panneaux explicatifs pour connaître comment fonctionnait ce bunker. On apprend ainsi que le site comportait à plusieurs fonctions avec sa

salle de tir, son casernement, sa salle à manger, son poste d'observation avec un périscope, son local de conditionnement d'air... « Il était aussi un secteur d'activités. C'est chose rare », poursuit Marc Mentel. Lorsque l'ouvrage est fermé au public, un QR code sur le panneau d'entrée permet d'accéder à une visite vidéo du site avant

restauration. « Une autre est en projet pour montrer la différence après restauration ».

Deuxième blockhaus
Malheureusement, il n'a pas été possible de rendre l'ouvrage visible et d'oc-

culter sur l'extérieur avant de débiter l'aménagement du deuxième blockhaus.

« Là, nous allons avoir une approche d'archéologie expérimentale pour en faire un lieu de vie et de documentation sur le front de mer antique. » Ce second ouvrage permettra de découvrir des équipements de chauffage, de ventilation d'obscurité (pour éviter le périscope) de mobilier. « Nous allons tout faire pour que les visiteurs puissent venir librement dans un but pédagogique et aussi mettre en œuvre importante quantité d'activités à disposition des historiens et chercheurs ».

Le but de ce projet fédérateur est d'ouvrir au public et d'ouvrir ces deux ouvrages au public en les éprouvant sur le terrain et à mesure de nouvelles découvertes. Pour l'instant la priorité immédiate reste les aménagements extérieurs des deux ouvrages.

Jacky Donzaud
Le bureau est ouvert à la visite hebdomadaire samedi de 14h à 18h. Les renseignements sont disponibles sur le site de l'association : www.gransas.fr